

Balance 2023: Teletón Valdivia sumó 31 mil 833 atenciones a 782 pacientes

EJES.

La directora del Instituto, Andrea Solervicens, entregó cifras del trabajo realizado el año pasado. Relevó alianzas con entidades públicas y apoyo del GORE.

María Alejandra Pino C.
 mariaalejandra.pino@australvaldivia.cl



GENTILEZA TELETÓN

EL INSTITUTO TELETÓN DE VALDIVIA ATIENDE A PACIENTES PROVENIENTES DE TODAS LAS COMUNAS DE LA REGIÓN DE LOS RÍOS.

Este 2024, el Instituto Teletón de Valdivia cumplirá ocho años. Fue fundado el 22 de noviembre de 2016. Hoy día, cuenta con equipamiento de primer nivel: una piscina terapéutica, laboratorio de órtesis y prótesis, salas de educación y arteterapia, gimnasio de kinesiología y centro médico y enfermería.

Así como ha ido fortaleciendo su equipamiento, también ha crecido en términos de demanda y de trabajo en colaboración con otras instituciones de la región. Y durante el año pasado destacan algunos hitos en ese sentido.

Su directora, la doctora Andrea Solervicens hizo una evaluación de 2023, relevando el impacto que tiene la institución en la zona. El año pasado informó el Instituto realizó 31 mil

833 atenciones en total. Éstas, abarcaron a toda la población activa, la cual el año pasado se cifró en 782 pacientes. En ese período se sumaron 96 nuevas familias.

Estas atenciones llegaron a usuarios y usuarias de todas las comunas de la región de Los Ríos. “El 49 por ciento de nuestros pacientes son de Valdivia, el restante 51 por ciento de las diversas comunas. Panguipulli y La Unión son algunas comunas de donde tenemos mayor representatividad”, detalló.

Además, indicó que “todos los años recibimos nuevos pacientes. Después de la pandemia esto aumentó un poquito nuevamente y también ha ido incrementando porque la re-

“

Cuando tenemos un componente motor, como es el que trabaja Teletón, gracias a su órtesis o prótesis nuestros pacientes normalizan la función de su extremidad o les permiten una mejor función...”

Andrea Solervicens
 Directora Instituto Teletón

gión ha ido conociendo más el Instituto Teletón de Valdivia, y porque la derivación, al tener colegas fisiatras en el hospital,

se está haciendo de manera más oportuna. Estamos recibiendo un gran número de pacientes todos los años”.

¿Cómo se responde a esa demanda año a año? Andrea Solervicens explicó que “nuestros pacientes, cuando tienen una patología congénita -con la que nacen- están con nosotros hasta los 20 años de edad y podemos extender este plazo hasta los 24 años de edad cuando son adquiridas, por ejemplo, un accidente. Cuando cumplen esas edades, los damos de alta y los conectamos con el sistema público o privado. Así, se termina el proceso de intervención en Teletón”. Así, se abren cupos.

Pero -aclaró- esa intervención puede continuar, cuando

los pacientes quedan ligados con la unidad laboral, que es hasta los 40 años de edad.

Sobre esta unidad, precisó que tiene el objetivo de preparar a los pacientes y tratar de insertarlos en el mundo laboral. En ese contexto, indicó que las empresas de la región se pueden acercar al Instituto, “ofrecer su cartera de puestos de trabajo y nosotros le hacemos la colocación; si el paciente cumple con lo que la empresa necesita para el trabajo, hacemos el vínculo”.

ÓRTESIS Y PRÓTESIS

En cuanto a las atenciones médicas, la directora del Instituto Teletón de Valdivia entregó otras cifras asociadas a 2023.

Llevó a cabo 20 cirugías. En tanto, entregó, fabricó o reparó 846 órtesis y 28 prótesis. Además, otorgó 87 ayudas técnicas. Al respecto, subrayó que “son fundamentales en la rehabilitación”.

Y explicó que “cuando tenemos un componente motor, como es el que trabaja Teletón, gracias a su órtesis o prótesis, nuestros pacientes normalizan la función de su extremidad o les permiten una mejor función, tanto para la marcha, cuando son en extremidades inferiores, como para las actividades de la vida diaria, cuando son en extremidades superiores”.

Precisó que un alto porcentaje de los pacientes requiere de

8 años

cumplirá este 2024 el Instituto Teletón de Valdivia. Fue fundado el 22 de noviembre de 2016 y actualmente atiende a pacientes de todas las comunas de la región de Los Ríos.

(viene de la página anterior)

de estos dispositivos. Sobre su funcionalidad, explicó que la prótesis es usada cuando falta un segmento del cuerpo, ese segmento es reemplazado por este dispositivo. En tanto, la órtesis corrige la función de algún segmento con discapacidad.

ALIANZAS

El Instituto Teletón de Valdivia trabaja en alianza con diversos servicios públicos vinculados con la discapacidad y también está ligado con el área del deporte.

Entre ellos, mencionó el Servicio Nacional de la Discapacidad (Senadis), la Oficina Municipal de Intermediación Laboral (OMIL) y el Fondo de Solidaridad e Inversión Social (FOSIS).

Sobre este último, detalló que involucra a madres o abuelas de pacientes que, en algunos casos han debido dejar sus trabajos para asumir el rol de cuidadoras en horario completo. "Pero necesitan seguir percibiendo una remuneración y debido a esto, con FOSIS las podemos ayudar a hacer emprendimientos laborales. Entonces, son capacitadas en negocios, en algunas labores y son apoyadas económicamente como, por ejemplo, con el Programa Yo Emprendo Semilla", expuso.

Además, destacó un convenio con la Corporación Nacional Forestal (CONAF), "hemos iniciado actividades de trekking y senderismo inclusivo con nuestros pacientes", explicó. Éste se encuentra vigente hace dos años, "ha sido una experiencia bellísima, CONAF y los parques nacionales tienen algunos senderos que son habilitados para personas en situación de discapacidad; tomamos a un grupo de nuestros pacientes a quienes les interese esto, vamos con parte de nuestros profesionales y hacemos senderismo en conjunto con el equipo de CONAF".

La directora destacó que mediante ese convenio se logran algunos objetivos de la institución: salir de las puertas y de las paredes del Instituto Teletón, y que los pacientes realmente se incluyan en la sociedad.

También, hizo énfasis en las alianzas con el Instituto Nacional de Deportes (IND) y con el Comité Paralímpico de Chile (COPACHI). Frente a este último, recordó que el Instituto fue

8 y 9 de noviembre

se realizará el cierre de la campaña Teletón 2024, con el programa de televisión que transmiten conjuntamente los canales agrupados en Anatel.

20 cirugías

llevó a cabo el Instituto Teletón de Valdivia en 2023. Por otra parte, otorgó, fabricó o reparó 846 órtesis y 28 prótesis destinadas a los pacientes.



ESTE 2024 EL INSTITUTO TELETÓN DE VALDIVIA CUMPLE OCHO AÑOS, DESDE SU FUNDACIÓN.



ANDREA SOLERVICENS, DIRECTORA INSTITUTO TELETÓN DE VALDIVIA.

escenario del traspaso de la antorcha de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos.

CALIDAD Y EDUCACIÓN

En 2023, el Instituto Teletón de Valdivia recibió de parte de la Superintendencia de Salud la acreditación nacional en calidad.

Por cerca de un año y medio el Instituto trabajó en este proceso, lo que implicó, entre otras acciones, registro de datos, análisis, trabajo con el equipo, "después se rinde cuentas con una entidad que viene a fis-

calizarnos", explicó la directora.

Sobre su importancia, Andrea Solervicens comentó que "hoy en día nuestros 14 institutos se encuentran acreditados y es fundamental, porque podemos decir que las atenciones que se realizan en Teletón están bajo las normas de la Superintendencia de Salud y son seguras y de calidad".

Por otra parte, realizaron la Jornada Regional de Educación Inclusiva, en la cual participaron representantes de la comunidad educativa de la región de Los Ríos.



DESTACARON TRABAJO EN MATERIA DE REHABILITACIÓN.

Campaña 2024: cierre 8 y 9 de noviembre

El viernes 8 y sábado 9 de noviembre se realizará el cierre de la campaña de Teletón 2024, con el tradicional programa televisivo. Sin embargo, Andrea Solervicens recordó que la cuenta 24.500-03 está abierta durante todo el año. "Tenemos una ardua labor nuevamente para lograr los montos: el 66 por ciento del monto total del año pasado lo aportaron las personas y el 33 por ciento, las empresas. Hacer el llamado a donar, lo que se pueda, desde \$500, todo se agradece y genera un impacto a los más de 32 mil pacientes que tenemos hoy en día en Teletón", dijo. A nivel nacional, Teletón y sus 14 institutos de rehabilitación atendieron durante 2023 a 32 mil 233 niños, niñas y jóvenes que requieren tratamiento de rehabilitación por una discapacidad de origen neuromusculoesquelética. Se realizaron mil 495 cirugías y se entregaron 35 mil 92 órtesis y prótesis y cuatro mil 509 ayudas técnicas.

"Nuestra intención es poder apoyar a la región, desde el área de la educación, cómo debe ser ésta en los niños con situación de discapacidad, que conozcan un poco más sobre las patologías y ser un aporte como referentes en el área de la discapacidad", sostuvo, destacando la "buena convocatoria"

y que la expectativa es replicarla de forma anual.

CORTO Y MEDIANO PLAZO

Consultada sobre los desafíos en el corto y mediano plazo para el Instituto Teletón de Valdivia, su directora indicó que principalmente están enfocados en un proyecto que busca

Programa Gestiona Inclusión recibió apoyo del GORE

En el marco de las alianzas que busca establecer el Instituto Teletón de Valdivia, es que el Gobierno Regional (GORE) de Los Ríos entregó apoyo con financiamiento para el programa Gestiona Inclusión. Este fue otro hito de 2023.

Al respecto, la directora de Teletón de Valdivia, Andrea Solervicens, explicó que el Instituto presentó el proyecto al GORE, cuyo propósito es reforzar el área psicosocioeducativa de los pacientes.

En esa línea, expresó que "estamos convencidos de que la rehabilitación tiene que ser integral y para lograr una plena inclusión en la sociedad necesitamos potenciar el capital social, la confianza, la autoimagen".

"Entonces, presentamos este proyecto y nos financiaron con 197 millones de pesos, con lo que reforzamos las líneas de recursos humanos en estas áreas, y pudimos aumentar las atenciones, haciendo más de 15 mil sólo con este proyecto", complementó. Y precisó que esta iniciativa permitió la contratación por un año de psicólogo, asistente social, profesor de artes, profesor de deportes, terapeuta ocupacional, educador diferencial, chofer y administrativo.

El propósito del Instituto es dar continuidad a este trabajo integral. Hoy rendirán cuentas de este proyecto al GORE y revisarán la opción de obtener nuevo financiamiento para una segunda etapa, según informó Andrea Solervicens. ☞

ser ejecutado nuevamente con recursos del Gobierno regional (ver nota relacionada).

"También estamos soñando con un polideportivo para poder fomentar el área de deporte en nuestro Instituto, poner el deporte paralímpico como un semillero aquí", destacó como una segunda línea de trabajo, "hay conversaciones informales, lo veo como un proyecto a mediano o largo plazo", dijo.

Solervicens invitó a la comunidad a revisar la página web www.teleton.cl/transparencia, en donde -dijo- está disponible el trabajo realizado. ☞